
新华社北京5月2日电 记者2
日从应急管理部获悉，国务院安委会
办公室近日印发紧急通知，部署各地
区、各有关部门和中央企业深刻汲取
梅大高速塌方灾害教训，切实做好当
前安全防范工作，坚决防范遏制类似
事故灾害发生。

通知指出，要清醒认识到当前面临
的事故灾害挑战更严峻、更复杂，进一

步增强做好当前安全防范工作的责任
感、使命感、紧迫感，深刻汲取梅大高速
塌方灾害教训，切实增强风险意识、忧
患意识，强化极限思维、底线思维，深入
查找当前安全防范工作的薄弱环节和
短板不足，采取有力措施坚决消除重大
事故隐患、有效管控重大安全风险。

通知要求，要进一步强化交通运
输领域安全防范，深入分析研判汛期

交通运输领域安全风险特点，聚焦高
速公路、重要国省干道、铁路沿线、城
市轨道交通等重点，加大巡查监测和
安全隐患排查力度，不能确保安全的
要坚决采取封闭封停等措施；要进一
步加强旅游和大型游乐设施安全管
理，督促旅行社、旅游景点严格落实安
全主体责任，加强游客的安全警示教
育，严厉打击“黑景点”“黑旅游包车”

“黑游船”以及违规改装车船等；要进
一步加强人员聚集场所安全管理，对
本辖区或行业领域人员聚集活动风险
进行评估，严格落实现场安全管理责
任措施；要进一步强化突发事故灾害
应对处置，加强会商研判，提高极端恶
劣天气和灾害预报预警水平，落实预
警“叫应”和跟踪核实机制等，坚决防
范遏制重大事故灾害发生。

新华社广州5月2日电 5月1日
2时10分许，广东梅州市梅大高速茶
阳路段发生塌方灾害。截至目前，共
发现23辆车陷落，造成48人死亡，
另有 3 人需要 DNA 进一步比对确
认；30人受伤，目前无生命危险。这
是记者2日在梅州举行的发布会上
获悉的。

塌方灾害发生后，梅州全力开展
现场抢险救援工作，共调派应急、公
安、消防、卫健、交通、通信等各类救援
力量 577人，调集各类救援车辆 64
辆，对事故区域进行网格化救援，开展

地毯式搜救；并组织医疗专家救治伤
员，共组织12名省级医疗专家、20名
市级医疗专家、30辆救护车、200多
名医护人员开展多学科会诊，采取针
对性救治措施，尽最大努力救治受伤
人员。

记者从发布会了解到，目前30名
伤员均情况稳定、无生命危险。对于
梅州大埔、江西、福建等地通过电话、
实地寻找失联人员的家属代表，梅州
已安排专人一对一对接服务，全力做
好遇难者及失联人员家属的安抚和服
务工作。经排查，伤亡人员中暂未发

现有外籍人士。
为严密防范次生灾害发生，当

地已组织协调国家、省地质专家赶
赴现场，开展灾害现场调查，评价灾
害体及其周边坡体稳定性，划分安
全区域和危险区，指导建立危险区5
个人工观测点，布设2个仪器设备观
测点，对灾害体及其周边坡体进行
24小时监测。

发布会公布的数据显示，4月以
来，梅州出现多轮强降水，全市平均累
积雨量为621.7毫米，较常年同期偏
多2.49倍，已超越有气象记录以来4

月历史最多降水量（1980年437.3毫
米）。特别是4月1日至4月30日，大
埔县降雨量628.2毫米，比常年平均
228.4毫米多2.75倍，为有气象记录
以来 4月历史最多降水量（1980 年
419.5毫米）。

接下来，救援工作还将持续。除了
采取“设备不停、人员轮班”的方式，多
个工作面同步、不间断开展施救外，还
将继续开展清淤工作，对涉事区域进行
无死角清理，确保现场不遗漏任何车辆
和人员。同时，采用生命探测仪、人体
搜寻仪等设备，开展全覆盖搜寻。

据新华社北京5月2日电 国家统
计局日前发布的数据显示，一季度，全
国市场销售保持平稳增长态势，部分升
级类商品需求持续释放，服务消费较快
增长。

市场规模持续扩大，县乡市场占比
稳步提升。一季度，我国社会消费品零
售总额120327亿元，同比增长4.7%。
包含镇区和乡村地区的县乡消费品零售

额同比增长5.3%，占社会消费品零售总
额的比重升至40.1%。

服务零售增长较快，出行文旅相关
消费表现突出。一季度，服务零售额同
比增长10.0%，高于同期商品零售额增
速6.0 个百分点。餐饮收入同比增长
10.8%，全国营业性演出（不含娱乐场所
演出）场次同比增长72.71%，票房收入
同比增长116.87%。

线上消费保持两位数增长，实体店
铺经营平稳。一季度，实物商品网上零
售额同比增长11.6%，增速比上年全年
加快3.2个百分点。限额以上零售业实
体店商品零售额同比增长3.3%；其中，
便利店、专业店商品零售额分别增长
5.2%和6.3%。

商品销售稳定增长，升级类商品
需求持续释放。一季度，商品零售额

同比增长4%。其中，限额以上单位体
育娱乐用品类、通讯器材类零售额同
比分别增长14.2%、13.2%。与居住相
关的商品零售额增速加快或由负转
正，家用电器和音像器材类、家具类零
售额分别增长5.8%、3%，增速比上年
全年加快5.3、0.2个百分点；建筑及装
潢材料类零售额增长2.4%，上年全年
为下降7.8%。

国务院安委办印发紧急通知部署做好当前安全防范工作

采取有力措施坚决消除重大事故隐患

广东梅大高速茶阳路段塌方灾害已致48人死亡

现场救援“设备不停、人员轮班”

一季度我国消费市场平稳增长
社会消费品零售总额同比增长4.7%

4月 26日至29日，由中国新闻摄影学会、嘉
兴市委宣传部主办，嘉兴市新闻传媒中心承办的

“从红船起航地出发共谱高质量发展新篇章·全国
百家媒体聚焦嘉兴”新闻摄影采访活动暨“奋楫笃
行，努力开创新时代新闻摄影的新局面”研讨会在
浙江省嘉兴市举行。来自新华社、人民日报、中新
社、湖北日报等百家中央、省、地市级媒体记者，
分赴嘉兴的古镇、乡村、企业等进行实地采访，用

镜头讲述嘉兴故事，向全国传播嘉兴声音。
嘉兴是红色根脉之城，中国共产党从红船上诞

生出征，走向全国执政。媒体记者们首先来到南湖
景区，迷人景色让人驻足流连。记者们不仅感受到
浓郁的水乡风情和经济快速发展的新律动，更为这
里产业融合、城乡均衡发展的新局面所吸引。一个
个农旅、文旅融合的好项目、新业态，给记者们留下
了深刻印象。 （文/图 湖北日报全媒记者 梅涛）
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4月26日，南湖中共一大红船停泊处游人如织。

4月26日，嘉兴市桐乡市濮院
时尚古镇，游客游览江南水乡的迷
人夜景。

4 月 27 日，刚刚改造完成的
嘉兴植物园仙气飘飘，一群身着
汉服的游客在绿林间穿行，好似
一幅赏春图。

（上接第1版）

在一线，解决问题——

与社区居民更亲近了
申办证照流程复杂，需要准备的资

料繁多，“办个证跑断腿”曾是常态。
陈默政法先锋队下沉社区后，针对

这一问题，在江岸区户政服务中心门口
打造起一面“二维码墙”。

居民只需一键扫描二维码，就可以
了解办理常用证照所需材料和流程。

接下来，政法先锋队又推出十项便
民利民措施，包括老弱病残急“上门办”、
户籍注销“随时办”、先行受理“容缺办”、
现场视频“连线办”等。

“户籍在江岸区的困难群众，只要有
上门服务的需求，均可申请上门办证服
务。”陈默说。

去年，10名干部组成朱柳政法先锋

队，对口下沉沌口街枫桦苇岸社区。沌
口街枫桦苇岸社区是东风本田公司的职
工型社区，有常住居民3900余户8500
余人，社区工作人员21名。

朱柳政法先锋队下沉后，按照岗位
性质分成法治建设、平安创建、基层治
理、纠纷调解4个工作组，聚合多方力量
协助社区开展活动。

据介绍，先锋队员们还与社区网格
员一同“进网入格”，解决了小区停车难、
商铺燃气安全、噪声扰民纠纷等一批群
众反映的热点难点问题。

在一线，磨炼成长——

百名政法先锋队员获表彰
今年2月，汉阳区桥西社区向对口

下沉的资晓露政法先锋队寻求帮助。
原来，居民周某在社区规划的停车

区域搭建临时晾衣架，并与周边停放机
动车的住户发生肢体冲突。

资晓露等人了解情况后，多次找到
周某谈心，一边安抚其情绪，一边摆事
实、释法理，寻求调解，并劝说他换个地
方晾衣服。

周某仍然犹豫不决。考虑到晾衣纠
纷属于居民常见纠纷，具有普法意义，资
晓露政法先锋队召集了一次“上门听证
会”。周某的亲友和小区群众一起参加
了旁听。

听证会后，周某同意了政法先锋
队提出的调解方案，并答应换个地方
晾衣服。

资晓露坦言，做群众工作不是天生
就会，遇到困难常常自我怀疑，好在每
次“师父”都积极鼓励，自己终于成长起
来了。

资晓露口中的“师父”是她刚进政法
先锋队时的队长高尚。如今，资晓露也
成了一名政法先锋队队长。

在一线，政法先锋队员们在磨炼中
成长。据了解，2023年政法先锋队员
中先后有136人次荣获市级以上荣誉
表彰。

“我们将会坚持不懈地在一线传递
37℃法律温情。”武汉市委政法委相关
负责人说，37℃是人体的温度，是心脏
的温度。我们政法先锋队员们通过跟
班学、贴身学，锻炼服务群众的能力，用
一颗真心、一双慧眼，捍卫公平，伸张正
义，让法律在居民心中不再是冰冷的代
名词。

在一线，传递37℃法律温情
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时事 03
“收到习近平主席的复信，我感到非常激动和自

豪。”河钢集团斯梅戴雷沃钢厂职工斯特凡·内希奇
对新华社记者说。

4月29日，国家主席习近平复信河钢集团斯梅
戴雷沃钢厂塞尔维亚籍职工，勉励他们为中塞友谊
作出新贡献。钢厂职工们表示，这封复信让他们对
钢厂的未来充满信心，他们将继续努力工作，“用实
际行动浇筑塞中铁杆友谊”。

深受鼓舞，备感荣耀

斯梅戴雷沃钢厂成立于1913年，曾被誉为“塞
尔维亚的骄傲”。但由于市场、管理及转型方面原
因，钢厂一度陷入困境，濒临倒闭。

2016年，中国河钢集团收购斯梅戴雷沃钢厂。
在双方管理团队和钢厂工人的共同努力下，钢厂面
貌焕然一新，为斯梅戴雷沃市的发展提供了有力支
撑。钢厂在中资企业投资后迅速扭亏为盈、5000多
名职工的工作岗位得到保障、数千家庭享受平静幸
福生活。

2016年习近平主席对塞尔维亚进行国事访问
期间，曾到斯梅戴雷沃钢厂同职工面对面交流。日
前，河钢集团斯梅戴雷沃钢厂30名塞籍职工代表致
信习近平主席，介绍钢厂发展近况及对当地民生改
善的重要贡献，表达对习近平主席亲自关心和促成
该项目的感激之情。

“我没想到习近平主席这么快回信！”钢厂职工
内纳德·茨韦塔诺维奇激动地说。茨韦塔诺维奇说，
钢厂投资新建了高炉煤气柜、加热炉等设备，“我们
的生活越来越好”。

钢厂材料管理及维护部门负责人波波维奇·博
扬告诉记者，习近平主席的复信对钢厂职工意义重
大，大家深受鼓舞、备感荣耀。

“继续为塞尔维亚经济发展作贡献”

4月30日，中国驻塞尔维亚大使李明向斯梅戴
雷沃钢厂负责人和职工代表转交并宣读了习近平主
席复信，现场响起热烈掌声。

李明说，斯梅戴雷沃钢厂职工对习近平主席能
够在百忙之中抽出时间复信，都深感荣幸、振奋，喜
悦之情溢于言表，希望钢厂职工继续参与到中塞关
系的发展中，不断为两国加强合作作贡献。

作为钢厂管理团队一员，河钢集团塞尔维亚公
司执行董事宋嗣海也深受习近平主席复信的鼓舞。

宋嗣海说，钢厂团队将牢记习近平主席的嘱托，
带领5000多名职工继续把钢厂经营好。收购钢厂
以来，团队对钢厂装备进行了升级改造，企业面貌焕

然一新，环保达到了历史上最好水平。
在河钢进驻之前，钢厂不少设备陈旧，工艺流程落后。中国企业引入

了新技术新设备，让工人们接触到现代化的生产流程。钢厂2022年投产
的烧结厂通过改造现有设施和建设新设施，减少了能源和附加材料消耗，
有效提升了环保水平。2023年，斯梅戴雷沃钢厂区域空气中可吸入颗粒
物PM10浓度比欧盟标准更低。

而今，斯梅戴雷沃钢厂重新成为“塞尔维亚的骄傲”，两国员工还为建
设在欧洲具有竞争力的钢铁企业共同努力。

“我们的目标是继续提高效率并扩大业务，以确保钢厂的长期发展。
在河钢集团支持下，在塞中两国持续合作中，我们相信这是可以实现的，
钢厂未来将继续为当地和塞尔维亚的经济发展作出贡献。”博扬对此充满
信心。

“共建‘一带一路’合作的成功典范”

习近平主席在复信中强调，斯梅戴雷沃钢厂的良好发展，是中塞高质
量共建“一带一路”的生动实践，也是两国互利合作的成功典范。钢厂职
工是中塞友好合作的参与者、见证者、贡献者，也是受益者。

钢厂职工斯拉詹·斯托亚诺维奇感谢习近平主席对钢厂职工付出努
力的认可。“只有伟大的奉献精神和努力工作才能帮助我们实现目标。”他
说，“塞中铁杆友谊坚不可摧。尽管我们的文化不同，但对工作的奉献精
神和为实现目标不懈努力是我们的共同之处。”

塞尔维亚学者亚历山大·米蒂奇认为，习近平主席在“五一”国际劳动
节前复信斯梅戴雷沃钢厂职工，体现了他对劳动者的关心以及对中国企
业在海外投资产生积极社会影响的重视。

在米蒂奇看来，塞中两国在多个领域的合作都取得积极成果，“斯梅
戴雷沃钢厂是塞中共建‘一带一路’合作的成功典范，为当地乃至塞尔维
亚的发展作出巨大贡献”。

塞尔维亚国际政治经济研究所研究员内纳德·斯特基奇说，习近平主
席的复信体现了他对斯梅戴雷沃钢厂职工工作以及他们为塞中友谊所作
贡献的认可和支持。斯梅戴雷沃钢厂是塞中高质量经济合作的象征之
一，已成为两国互利合作的典范。 （新华社贝尔格莱德5月2日电）
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（上接第1版）剧中饰演张生的青
年演员陈晓檬说：“看到今天现场
氛围和效果都很不错，作为演员格
外激动和兴奋！我们也希望通过
这部戏，让更多人了解楚剧，了解
我们优秀的传统文化。”

成功首演的《又从西厢过》并
非武汉的第一部沉浸式小剧场戏
曲，此前武汉“戏码头”已成功孵
化了《一丈青》《贵妃醉酒》两部沉
浸式小剧场戏曲。这三部作品的
导演、编剧李卓雨表示，这些作品

凭借独特的沉浸式体验和深邃的
艺术内涵，赢得了观众喜爱，展现
了传统戏曲艺术的现代魅力和无
限可能。沉浸式或环境式的戏曲
作品以其近距离的观演体验和打
卡式的剧场互动，为戏曲和年轻
观众之间搭建了一座桥梁，成为
连接传统与现代、经典与潮流的
良好方式。

据了解，“五一”假期，《又从西
厢过》将连演10场，精彩演绎《西
厢记》的“后记”。

赏楚剧醉楚韵“看戏人”迷入戏

（上接第1版）
记者了解到，一套装配式新

农房主体结构优质钢材就用料17
吨，农民今后若再建新房，其废旧
材料还可以按“吨”再卖。

一站式服务保障
终身都保修

“哐哐哐”，这是黄国兴敲击自
家墙面的声音。原来农房用的是
砖，敲上去声音闷。

据了解，新型农房与传统农
房的砖混结构不同，采用装配式
钢框架结构体系，并广泛应用了
光伏系统、节能门窗、装配式装修
等创新技术。在用户的使用感受
中，两者各有差异。

例如，传统农房的墙面多是在
墙砖上抹灰刷漆。在遇磕碰时，可
简单修复些小的凹坑、划痕等瑕
疵。新型农房采用保温装饰一体
化墙板等材料，其维修方式会有所
不同。

袁虎表示，根据选址好、设计
好、建造好、配套好、维护好的“五
好”示范农房标准，项目施工方提
供房屋保修2年、防水工程质保5
年、房屋主体结构终身保修服务，

“出现较大破损等情况，我们会联
系生产厂商处理”。

此外，大冶市还搭建智慧农房
建设平台，为全市有建房需求的农
民提供报建、施工、贷款、维护等全
生命周期保障。

我家住进“绿色新农房”


